
《道德經》的哲學思想

漢字美成就書法美
書法是唯美的，但
沒有造型優美的漢
字，又何來優美的書法

呢？漢字的發展演變經歷篆、隸、
草、楷、行幾個階段，但每一個階
段，字型都有獨特的美。
史書記載漢字由黃帝時的倉頡所
發明，倉頡發明的應是象形文字。象
形文字本為圖畫，故漢字有樸素的自
然之美。最早出現在陶片及甲骨上的
文字稱為古篆字，也就是夏、商、
周、秦篆書的總稱。商殷甲骨文用刀
刻出，故基本上是由直線組成，且橫
直線條多於斜曲線條，此漢字特點延
續至今。刀刻文字「瘦硬有力，清奇
秀逸」。清末學者董作賓用「壯偉宏
放」來形容甲骨文的樸素美。
周代的篆文刻在青銅器上的稱為金
文，刻在石鼓上的稱為石鼓文。青銅
器乃國之重器，故文字莊重嚴肅。至
於石鼓文，乃小篆先聲，線條均勻工
整，結構嚴謹。康有為讚譽為「如金
鈿委地，芝草團雲，不煩整裁，自有
奇采。」秦代篆文又稱小篆，是秦始
皇的丞相李斯將繁複的大篆簡化整理
而成。秦篆間架勻稱工整，其造型
「秀麗和暢，穩重端莊」。李斯所書
「嶧山碑」是秦篆的代表作，唐張懷
瓘指其「畫如鐵石，字若飛動」。縱
觀大篆小篆都給人以莊嚴之美。
秦隸據傳由程邈所創，這時的漢
字，有了一個新特點，就是整個字
型偏重於扁方。到了西漢，隸演化
為「八分」。到東漢，漢隸的水平
線得到美化，形成「波磔」，而使
八分進步到「彪煥磥硌，形體抑
揚」的境界，直使後人千秋景仰。
隸之後有草，西漢元帝時的黃門令
史游整理了當時官方應用的「正體

隸」、民間所流行的「副體草隸」而
編成一本「急就章」，這就是最早出
現的草體字。崔瑗云：「觀其法象，
俯仰有儀。方不中矩，圓不中規。抑
左揚右，望之若欹。」草書後來發展
成今草、狂草，線條如行雲流水，
此時，字型已變幻莫測了。但草書
字體仍有法度，這法度亦源於字的
結構。草體字有龍飛鳳舞之姿，被
人譽為無言之詩，無動之舞，無色
之畫，無聲之樂，實在不為過。
到了漢末，楷字體也出現了。楷書
之「楷」，有楷模之意。三國時代的
鍾繇把民間流行的簡筆分書由隸化
楷，巧妙地創造了正楷字。梁武帝曾
評鍾繇的楷書謂「如雲鶴遊天，群
鴻戲海」。楷書字體建立橫平豎直的
方形結構之後，漢字完成了自身的演
化。行書介乎草楷之間，飄逸流暢，
灑脫出塵。宋代米芾善行書，蘇大學
士譽之為「風檣陣馬，沉着痛快」。
故行書給人以神采飛揚感覺。
漢字的演化過程一直被儒家的精神

所影響，所以，漢字的美最體現儒家
的中庸之道。漢字有四大結構：左右
結構、上下結構、包圍結構和獨體
字，這些結構包含了下面這些元素：
謙讓、對稱、均衡、節奏。
林語堂大師在論中國書法一文中

進一步指出：「中國書法有一個原
則，即一個四方形不宜為完全的四方
形，卻要此一面較他一面略高，左右
相濟，而兩個平均的部分，其位置與
大小也不宜恰恰相同。這個原則叫做
『筆勢』，它代表動力的美。」
正因為漢字的結構本身如此之

美，再依照書法的藝術規律運用毛
筆這種特殊工具寫將出來，才產生
書法的美。

《道德經》相傳是春
秋時期老子（李耳）所
撰寫，又稱《老子》，
是道家哲學思想的主要

來源。無論是道家還是道教，都是
以《道德經》為主要經典。
《道德經》分上下兩篇，原文上

篇是《德經》、下篇是《道經》；
但是後來改為《道經》在前，《德
經》在後，並分為81章。目前《道
德經》以王弼所注的為通行本，字
數有5,162字。
何文滙教授在電視特輯《園繫香江
百載情》告知：「我們現在用的《老
子》通行本是依據三國曹魏時候王弼
的老子注本的。1973年湖南出土的帛
書《老子》甲乙本，內容和通行本差
不多，但是文字就有很多相異之處。
專家一般認為帛書《老子》甲本抄寫
於漢高祖立國之前，乙本就抄寫於漢
文帝在位之前。《老子》帛書《道
經》開頭是這樣講的：『道可道也，
非恒道也；名可名也，非恒名也。』
通行本就這樣講：『道可道，非常
道；名可名，非常名。』因為要避漢
文帝諱，漢文帝叫劉恒，所以通行本
的成書年代應該在漢文帝時期或更
後。1993年湖北出土的三組竹簡《老
子》，大抵是戰國中期抄寫的，合起
來的字數不及通行本的一半。《老
子》這本書經歷了超過二百年才成為
定本，專家認為作者不止老子一人。
這些楚簡《老子》可能保留了《老
子》草創時候的面貌。」

除了聖經之外，《道德經》是全世
界最多翻譯本的典籍，這本歷史悠
久的中國哲學名著對中華民族影響
深遠；其中談及宇宙萬物和人類社
會的自然規律，蘊含着奥妙的哲
理，讓我們領悟到很多人生智慧。
「道」不僅是宇宙之道、自然之

道，也是個體修行之道；「德」並
非只是德行，而是修道者所具備的
高尚情操以至處世之道。
何教授又說：「漢武帝獨尊儒
術，於是道家的無為思想就成為非
主流思想。而事實上，我們這個人
間世一向是有為的，是很難變成無
為的。所以，無為只能存在於有為
之中。道家思想雖然不再是主流思
想，但繼續在中國古代思想的發展
中發揮作用，好像魏晉玄學、宋明
理學都融合了道家思想。佛教傳入
中國後，在本土化過程之中，也受
到了道家思想的影響。道教思想雖
然不等同道家思想，但到底兩者都
是以「道」為思想核心，所以道家
因道教而深入民心，《道德經》更
成為一本很受歡迎的書；而道教因
為有道家思想做後盾，所以就成為
一個有哲理的宗教了。」
人生不如意事十常八九，在生活

中，許多時會遇到不同的挫折，通
過閱讀《道德經》，讓我們學懂以
正確的態度面對人生，在困難時都
能夠保持平和的心態。所以，在嗇
色園內隨處都可以見到《道德經》
的警世箴言。

2月3日立春，我們已
正式踏進牛年，在此送
鼠迎牛的時候，我請來
了著名電訊界領軍人物

及堪輿玄學高人林國誠（Bruce）先生
教我們如何擺好風水位置。
Bruce指出今年財星在西方，「如果

家門、大露台、辦公室的門口在西方絕
對旺，該處可放置黃色或啡色地氈，更
可在旁邊兩、三呎高的地方放上流水，
水不斷蒸發更會催旺，最方便可以擺放
空氣清新機……上班一族可在辦公枱的
東北方放一個小型全紅色如意結，甚至
放上一盞紅色燈罩的燈，最好使用能夠
發熱的燈膽就更有力道了。如果要行
桃花運，家中新年放百合鮮花，東北方
也可以放上桃花，如果在南方放一盆大
橘更會有添丁的兆頭。」
現今孩子上學的競爭不比職場小，家

長更留意文昌星，「今年文昌星在東
方，可以放四枝水種富貴竹，要直身那
一種，用圓形玻璃樽放多一點的水去
養，富貴竹寓意節節上升！如果能夠擺
放用過的文房四寶紙筆墨硯更佳，九層
木製的文昌塔網上也很容易買到，孩子
讀書更專心進步。」疫情下，Bruce指
疫症會逐漸緩和，但有所反覆，「大家
一定要小心，可以在東南方放一點陰金
即白玉，七個白玉球，如找不到也可用
銀色的、金屬的、圓
形的代替。」
Bruce 更 少 少 提

醒，「大家牢記不可
在太歲頭上動土，不
可以在東北方動土裝
修，也不可在西北
方，破軍星在那裏凶
性好重，好多官非訴

訟都來自此星……其實要行好運最重要
修福田積功德，做善事要發自內心的清
淨，不可抱有什麼目的。我鼓勵大家到
市場買菜，不要為家人口慾而殺生，買
一些已經往生的更好；捐贈器官是好的
選擇，我問過好多上師，能夠發心幫到
別人延續生命，不執着一定會超越所有
的痛楚，大家可以放心捐贈器官。」
所謂家山有福，Bruce研究堪輿三十多

年，早已走遍大江南北，覆核了好多古
墓、名人祖山多不勝數，特別在中國所
有大富大貴人家一定有祖山，一定要對先
人骨灰好好供奉，另外，從來陰陽二宅是
分開的，兩種完全不同的能量體絕不可
放在家中甚至保險箱，寵物亦如是。
Bruce是電訊行業著名的橋王，他熱

愛香港，更相信這顆東方明珠一定能夠
回歸輝煌，「這也正是我留在這裏的原
因，九龍真有九條龍脈，一條主脈在尖
沙咀，兩條護脈一面吸水門，一面鯉魚
門，穿田過峽到香港島，迴龍顧祖，北
望神州，好難得的風水寶地。最厲害吸
水門的水流入，鯉魚門好窄的水流出，
水都留在維港，不過好水要有情，要多
彎曲……現在水岸線收窄了，人心會急
了，人情也會薄了……但是未來九運
（由2024年開始20年）旺在南方見
山、北方見水，港島北面就是維港，我
們的命脈在政府總部，所以香港不需要

擔心……其實每一次大疫症之
後都要留意，會有戰爭和改
革，吉凶都會來得慢，而且很
多行業和舊模式都會出現大改
革，就像遊戲機熄機再開重新
設定一樣！」
非常感激Bruce這位玄學高

人的指點，祝大家辛丑牛年行
好運！龍馬精神！一團和氣！

教你如何擺風水位置
本星期對香港未來最重要的事件，是特首

林鄭月娥於2月4日公布，政府將向立法會提
交五項政策條例草案，包括引入非本地培訓
醫生、制定劏房租務管制、加強舊式樓宇消

防安全、打擊各類侵犯個人私隱和散播仇恨及歧視性言
論、虛假信息，以及立法訂明公職人員宣誓要求。上述每
條法例均針對現弊，值得讚許。
然而，特首對於司法機構的判決，沒有一個透明而公正的

準則，對司法應該中立，卻變成獨立以至獨大的問題，並未
着墨，則令人有點失望。
文公子兩三年前曾因小意外，需前往醫院急症室求診。

現場所見，座無虛席，而求診者卻川流不息。由於文公子
傷勢輕微，被列為次緊急；結果由晚上11時，呆等到翌日
早上6時才見到醫生，連取藥時間，前後共用了近9小
時……文公子認識不少需定期往公立醫院覆診的朋友，輪
候時間往往相隔好幾個月，要做檢測就肯定要等一年半載
以上，反映香港公立醫療體系早已超出負荷。特首亦指
出，目前醫管局仍欠缺660個醫生；而香港的人均醫生比
例，也遠遠落後其他先進經濟體。
其實，香港一直有聲音要求引入海外醫生，紓緩本港人手

短缺問題，但業界卻時見反對聲音。在1997年回歸前，只要
獲英國醫務委員會承認註冊資格的英國、愛爾蘭或認可英
聯邦地區醫學學位持有人，均可在港免試執業；但在2002
年後，所有非本地培訓醫生，均須先通過香港醫務委員會的
執業試才可執業，就令海外醫生來港考牌的數量減少。
近年，私營醫療體系急速發展，向公立醫院的資深人才

「挖角」，而病人的數目卻隨着人口增長而有增無減，令本
已人手緊張的公共醫療體系更水深火熱。今次特首引入非本地
培訓醫生的建議有三大重點，包括引入者須為香港永久性居
民、在獲認可的海外醫學院畢業及有當地醫學執業資格，並
須在香港公營機構工作5年，才可獲正式註冊轉往私人執業。
曾有醫護組織擔心引入海外醫生，會有語言溝通問題；

特首建議引進的醫生必須是香港永久居民，就解決了與本
地病人的溝通問題了。事實上，不少香港出生的年輕人往
海外升學，如果在知名大學修讀醫科，水準根本不會低於
本地培訓。而他們如能通過海外執業試，又承諾在公營醫
療體系工作5年，既有認可資格，更可紓緩醫管局人手不
足問題，絕對是一條對症下藥的好橋。

特首好橋救公共醫療

劉德華（華仔）事業高
潮迭起，他主演的《拆彈
專家2》內地票房報捷，

截至本月7日正邁向13億元人民幣大
關，叫好叫座。
早前為宣傳《拆彈專家2》，華仔
上薇婭抖音做直播賣戲飛，反應超
好，瞬間便賣出了50萬張飛，令華仔
感受到抖音的威力，他於上月27日也
加入玩抖音，天王效應，短短幾日已吸
引5千萬粉絲，登上了熱門明星賬號
首位，成為在該平台擁有最多粉絲
的香港男明星，最巴閉的是就連央視
新聞於該平台的官方賬號亦關注了華
仔兼發表了評論。華仔稱霸抖音。
繼《拆彈專家2》後，他主演兼任監

製的另一套新片《人潮洶湧》成為內
地賀歲片，將於大年初一上畫。《人
潮洶湧》上星期在北京開了優先場，
策略性地，分別讓六十後、七十後、
八十後、九十後觀眾入場，以互動形
式，了解不同年齡層觀眾的意見，主
持互動的就是華仔自己，他人在香
港，透過視像，突然出現在戲院大銀
幕，現場觀眾勁興奮，華仔跟觀眾即
場分享感想。華仔以「擁抱大家，溫

暖大家，鼓勵大家」為主題，分享他
的感想：每個人都會忽然碰到一些不如
意，這時候往往你在人潮洶湧中遇到
誰，就注定了你會擁抱怎樣的生活。
2020年我們真的走了一條非常辛苦的
路，但是就像電影裏的台詞，再不堪，
2020年也是我們生命中的一年。希望
《人潮洶湧》能在新年擁抱大家，溫暖
大家，鼓勵大家繼續前進。
上星期日（7日）晚，華仔再發功，

上抖音做直播，為《人潮洶湧》造
勢，天王即是天王，首次直播就成為
「想看日增斷層第一名」，創抖音明
星直播在線人數新紀錄，累計在線人數
破3,206萬、貓眼想看日增破27,000+、
貓眼想看分鐘增值7,134，創歷史紀
錄，劉德華被封「牛德華」，真牛！
逃過大難必有後福。劉德華2017

年墮馬受重傷，留醫治療期間，憑
他的牛勁，很快康復，2018年更在
紅館開跨年演唱會，可惜中途病了，
演唱會腰斬，之後因社會事件及疫
情，香港站開騷無期。他沒半句怨
言，繼續默默耕耘，與時俱進，事業
人氣更上一層樓，他本身就是熱血洶
湧勵志的完美示範。

劉德華超勁連創抖音紀錄

回顧以往的文章，我們分析過
很多次關於人際關係的矛盾。因
為這種矛盾是永恒存在的，不管

是哪一個人，他都是一個獨立的個體。他存活於
世，每天都會和周圍的無數人打交道。那麼，因
為每個人都是獨立的個體，也就有了不同的志趣
和性格。萍水相逢，若長久相處下來，必然會遇
到各種大大小小的矛盾。在我們身邊不就是這樣
嗎？和長輩，和同事朋友，和伴侶，都有可能產
生矛盾。這確實令人不快，但我們只好想辦法去
解決。
解決矛盾，我們有很多的方法。但今天我們談

一談，我們每個人應該具有的品質，那就是寬
容。其實在矛盾之中，很多所謂的對對錯錯，都
是沒有標準答案的。一個人不可能永遠正確，也
不可能一直錯誤。而有些問題，也不是非對即錯
那麼簡單，這就是人際關係的特點。我總是認

為，客觀事物是客觀存在的，我們可能沒辦法去
改變它，但是我們可以控制我們的主觀意念。比
如，用寬容之心去對待別人的錯誤。
值得提出的是，不要認為寬容待人，就是自己

吃虧了。其實正是在修養自己。我們也知道，一
段關係或一件事情產生矛盾和爭吵，也許我們有
理，但也不一定全是別人的錯。所以，當我們寬
容別人，其實也是在反省自己。既然能夠反省自
己，便做到了反思和自我批評，這就是提高自我
修養的重要一步。寬容的原諒別人，看起來是我
們吃虧，其實不然。能夠做到寬容，說明我們的
心靈修養已經進了一大步。
也許有朋友會說，我既然有理了，我幹嘛還需

要反省自己呢？從客觀的角度來說，有「得饒人
處且饒人」的道德應該遵循。從我們個人主觀
的角度說呢，無論自己對錯，反省自己都是應該
的。是的，沒錯，我們可能在這次的矛盾中有

理，我們不需要檢討自己有什麼錯誤。但從長遠
來看，如果我們能夠寬容地原諒別人了，還對
這件事進行了反省，那我們就是在增加自己的智
慧。當我們下一次面臨着同樣的狀況時，就可
以防患於未然，更好地解決而避免爭吵發生。
一個人的修養，不就是這樣來的嗎？不管是大事
小事，不管自己有沒有錯誤，都能夠堅持反省自
己，提高修養。
忍一時，風平浪靜，退一步，海闊天空。如果我

們事事與別人錙銖必較，針鋒相對，傷害不只是
別人，更是傷害我們自己，把時間用來敵對、怨
恨別人，自己的心靈就無暇感受快樂。就辜負了
生命的意義，又何必如此呢？人活一世，活得痛苦
還是快樂，很多時候並不是看客觀事物，而是看
我們自己的心境、我們對待世間萬事萬物的態度。
行走在世間，其實我們每一個人都是在不斷修
行，只有抱一顆寬容之心，我們才能看得更遠。

寬容別人，就是反省自己

年味何處尋？
春節愈來愈近了，雖然疫情陰影

仍未散去，卻擋不住人們尋找陽光
的腳步。
不容置疑的是，如今的年味是愈

來愈淡了。雖然到處也是張燈結
綵，滿眼都是姹紫嫣紅，但是你會
發現，你就是興奮不起來，再也沒

有小時候快到年關的那股子望眼欲穿的期
待感。
當然很多人都把責任推到新冠病毒的身

上，認為是這個籠罩在全人類頭頂的幽靈，
驅趕走了我們的春節曾經濃郁的年味。
前段時間有人總結萬般不順的鼠年，認

為鼠年不祥。尤其是「庚子」這個鼠總是與
凶結伴。有好事者盤點了最近180年中的四
個庚子年，似乎有許多隱喻。比如：1840年
是庚子年，第一次鴉片戰爭爆發，英國人的
堅船利炮轟開國門，屈辱的近代史就此開
始；1900年同樣是庚子年，八國聯軍攻陷北
京，火燒了圓明園；1960年還是庚子年，新
中國進入三年困難時期，遭到建國後最大程
度的饑荒；2020年仍然是庚子年，新冠肺炎
驟然降臨，這回是全球都攤上了大事。
其實更有熟讀歷史者，細數了此前的十幾
個庚子年，竟大都與災難有關。
於是，即將送走老鼠的我們，自然而然地
對老牛有了期盼。老夫這幾天起來，總會唸
叨幾句：鼠年走了，牛年還會遠嗎？
中國人自古以來確實對牛都有擋不住的好

感，當年老子出函谷關就是騎着一匹威風凜
凜的青牛，所以在道教的圖騰裏，青牛的地
位比至高無上的飛龍毫不遜色。而在民間，
更是把牛當做勤勞、溫良的代表，給予了極
高的頌揚。古代畫家很多都把牛作為愛物，
從吳道子到唐伯虎，都善畫牛，更有唐代的
戴嵩專事繪牛。現代的畫家也多有畫牛出色
者，齊白石、潘天壽、張大千都留下諸多耕
牛圖。還有個畫家黃胄對牛情有獨鍾，但畫
到中年時，發現因為畫牛而成大師的太多，
遂無奈轉而畫驢，反倒成了「驢聖」，可見
另闢蹊徑在所有領域都是通行的法則。

話分兩頭說，不能因為對鼠或牛的不同好
惡，就憑空生出些對鼠年與牛年的武斷結
論。從民俗文化的角度看，鼠與牛並無善惡
之分，按《山海經》的說法，天地未開之
時，混沌一片，鼠於夜半之際出來活動，將
天地間的混沌狀態咬出縫隙，「鼠咬天
開」，所以子時屬鼠。天開之後，接着要闢
地，「地辟於丑」，牛耕田，是闢地之物，
所以丑屬牛。以此觀之，鼠牛不但都是開天
闢地的有功之臣，而且鼠還排在牛的前面。
然而從《易經》的角度看，鼠和牛卻又

分明有吉凶的寓意。鼠是坎卦，「坎」是
凹凸不平的地方，危險和困難自然會多
些；牛則是坤卦，「坤」就是大地，生養
萬物，厚重堅實。因此這兩個屬相各自衍
生出不同的命運際遇，倒也就不難理解
了。不過對於百姓來說，對鼠和牛的態度
則沒那麼玄妙，都是源於自己的生活體
驗，老鼠總是與人爭食，自是不受待見，
從《詩經》的「碩鼠」起便受盡奚落。而
老牛則幾乎找不出毛病，奶牛吃的是草、
擠的是奶，水牛吃的是草、耕的是田，連
最苛刻的人都不得不對牠讚美有加。這種
態度反映到語詞上便褒貶分明，與鼠有關
的大都是「賊眉鼠眼」、「膽小如鼠」等
等，與牛有關的俱為「牛氣沖天」、「牛高
馬大」等等，誇人也都會說「你真牛」。
從這個意義上說，人們對即將到來的牛年

寄託了無限美好的願望，是有着從理論到實
踐的強力支撐。說回到年味，人們只感歎日
見其淡，卻鮮有人深思這淡的原由。年味是
需要體會的，體會是需要時間的。過年在從
前是由一系列規定動作組成的，不是只有年
夜飯這一件事。
在農耕時代，春節始於農曆小年，北方是

臘月二十三，南方是臘月二十四，這一天意
味着春節真正的開始。人們在小年這天「祭
灶」，也就是向灶王爺匯報一年的工作；然
後是「掃塵」，灑掃庭院，除舊布新；然後
是「春帖」，就是貼對聯，更古的周代春聯
叫「桃符」，是懸掛在大門兩旁的長方形桃

木板，因為彼時人們認為桃木是辟邪的，到
了宋代才用紙張替代了桃木板子，大約是成
本太高，而且哪有那麼多的桃木？到了除
夕，全家團聚吃年飯，並且守歲至天明，
守歲時備滿糕點瓜果，而且每樣都有個吉
利的口彩：吃棗寓意「春來早」，吃柿餅寓
意「事事如意，吃杏仁寓意」幸福人，吃長
生果寓意「長生不老」，吃年糕寓意「一年
比一年高」；此後便進入走親串友的拜年活
動，人們來來往往拱手作揖，不亦樂乎；此
種活動持續到元宵節，全民觀花燈、逛夜
市，連平日裏被鎖在閨房裏的女孩子也都獲
得解放，可以與家人一起去「鬧元宵」，當
然也鬧出些亂子，演繹出白娘子許仙、牛郎
織女的浪漫故事。如此算來，一個年過下
來，足足二十多天，味道也就滿滿地溢出
來，並且也慢慢地品出來了。
而如今呢？春節只放三天假，加上頭尾原

本的兩個周末，美其名曰七天「長假」，那
些規定動作哪能做得過來？過了七天年，
還是要還原。
年味就在我們有意無意地忽視中匆匆溜走

了，走得不情不願。
所以我們與其滿腦子疑惑：年味去哪了？

年味何處尋？不如反省自己，從什麼時候
起，慢待了年味？我們是需要尋回年味的，
而且尋回的不僅僅是年味，更是我們丟失
的傳統。我們曾經以「移風易俗」的名
義，把祖宗的很多儀軌都拋棄了，從形式
到內容都沒有存下來，短短幾代人的光
景，一切都依稀模糊了。當然，尋找遠去的
年味，並不是全盤回到過去，其實我們也心
知肚明，一切都無法回到從前。但是，至少
我們還要保有一份對人文根脈的留戀，小心
呵護一份柔軟溫馨的情懷。
我們這一代正處於生活方式的千年未有之

大變局，網絡化生存，讓很多曾經真實的東
西變得虛擬。來自於方方面面的桎梏，讓我
們常常無法與心中的摯愛團聚，甚至咫尺天
涯。有些形式可以遠去，但年味不該消逝，
哪怕只在我們的記憶中。
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